
白日不到处，青春恰自来。
正说着备战美加墨世界杯

亚洲区预选赛中国男足缺好前
锋 ，这中国 U20 国家队两位

2006年出生的王钰栋、刘诚宇就
进入国家队备战大名单。尤其是
上月入选U20亚洲杯最佳阵容的
王钰栋，期盼在他身上能附体中
国足球少年的历史光芒。

近半个世纪以来，在我印象
中足球少年总能带来那耀眼的闪
亮时刻。

这一聊看足球历史，就真显
老资历了。还能记得 1977 年北
京举办“长城杯”国际足球邀请
赛，那一年中国足协派出了三支
队伍参赛。中国一队由辽宁队和
广东队联合组成，队中有当时足
坛顶级球星迟尚斌、容志行以及
相恒庆、林乐丰、李树斌等大腕。
而中国二队则是以北京队为主，
不仅有北京“二福”之称的沈祥
福、刘利福，还有王俊生、陈熙荣、

谷大泉、李松海等一众强将。但
最后夺得“长城杯”冠军的，居然
是由李富胜、杨玉敏、黄向东、左
树声、王丰、奚志康等年青一代组
成的中国青年队。

那是我第一次感受中国足球
的青春风暴，感受恰足球少年，风
华正茂。

此后在参加工作的1983年，
恰逢世界青年足球锦标赛在墨西
哥举办。赛后中国青年队李华筠
与后来成为世界足坛巨腕的范巴
斯滕、罗马里奥、贝贝托等被评为
世界足球六大希望之星。而就是
这位中国青年队的前锋李华筠，
在1984年进入国家队参加亚洲杯
争夺决赛权的关键比赛中，加时
赛闪破科威特大门，助中国队1比
0挺进决赛。而那场比赛我因为

参与卫星电视直播工作，对李华
筠的青春闪击永远都不会忘记。

因而在追寻中国足球的看球
历史中，多次切身感受过青春风
暴对中国足球关键比赛中的燃爆
激动与激情。也正因为如此，瞧
着王钰栋、刘诚宇进入中国足球
队，看到胡荷韬、汪士钦、刘浩帆、
拜合拉木等多位“00后”队员进入
国家队备战美加墨世界杯亚洲区
预选赛阵容，确实对他们充满信
心和信任。

这个月的足球期盼，就是世界
杯亚洲区预选赛中沙、中澳较量。
那就用大作家王蒙《青春万岁》的
诗句再鼓舞中国足球少年吧：“所
有的日子，所有的日子都来吧！让
我编织你们。用青春的金线和幸
福的璎珞，编织你们……”
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■ 棋从断处生

恰足球少年
风华正茂

棋哥

老骥伏枥
自说自画

娄一晨

前两天，老娄在小区里又
遇到了那位邻居，就是那位一
见到我就要聊足球的邻居。

邻居：哦哟，老娄啊，长远
勿见啊，侬前两天蹲勒八万人
现场讲球我看到来……

我微笑：侬也勒嗨现场？
邻居：是额呀，我看到侬立

勒左面角球区附近采访两个球
员呀……正好正好，今朝我也
来采访一下侬老娄……哈哈
哈……

我只好傻笑：喂，阿哥啊，
阿拉做邻居交关辰光了，白相
自家人勿作兴哦……

邻居：我就想问侬呀，乃么
中超两轮踢好，接下去又要为
国家队让路啦？

我点头：是额呀，接下去国
家队勿是又要踢亚洲区预选
赛了嘛，而且是客场踢沙特，
主场踢澳大利亚，关键中额关
键……侬看到预选赛积分榜
吗？澳大利亚7分小组第二，阿
拉中国队跟沙特巴林印尼侪是
6分，大家脚碰脚。侬叫足协哪
能选择？

邻居：我晓得是关键中额
关键。但是我查过赛程表，阿
拉国家队客场踢沙特要到3月
20 日来，今朝只有几号啦？侬
中国足协 3 月 2 日就急勿煞捺
联赛停脱了，接下去十几天辰
光侬准备让迭点国家队朋友哪
能来保持状态啦？简直就是瞎
弄！

我：唉，老兄啊，侬讲了呒
没错，但是哪能办呢？足协心里
厢呒没底气、呒没信心呀……侬
晓得阿拉国家队3号夜到已经
飞到阿联酋去额消息吗？提早
去，提早适应。阿拉假使也像
日本队一样蹲勒亚洲一枝独
秀，个么足协也就用勿着考虑
联赛让路来……

邻居脱口接道：阿拉此地
年年侪需要让路，国家队拨

“让”出来啥好成绩吗？哦，侬
联赛刚刚踢了两轮，搿眼国家
队球员刚刚状态要出来，乃么
侪一脚去来……状态是靠比赛
比出来呃呀，单单靠训练靠得
牢啊？

我只好苦笑：唉，老兄啊，
每趟侪要提出来各种各样戳心
经额问题，侬叫中国足协哪能
来回答侬？

邻居沉默良久，又说：勿是
讲要抄作业呀，但是，应该学
习人家额地方就是应该去学
呀……

我马上回到：讲句老实闲
话，中国足球一直到今朝还勒
嗨坚持走职业化联赛道路，让
路是一直勒嗨让，但是，勿管哪
能，呒没让到老早专业体工队
额时代已经勿容易来……

让 路

利物浦要想欧冠英超两开
花，大巴黎这关只迈出了一只脚。

联赛顺风顺水，利物浦如
今有足够的领先分数，可以分
心欧冠，但十六进八就碰到圣
日耳曼，对于利物浦而言的确
算不上好签。

果然，在首回合客场比赛
中，利物浦踢得很狼狈，几乎全
场都被对手压制，前 86 分钟仅

有一次射门。若非阿利森犹如天
神附体，上半场圣日耳曼就能早
早确立大比分胜势。

恩里克在排兵布阵上，显然
延续了附加赛狂胜布雷斯特的思
路，哨声一响就全队进入狂攻模
式。不得不说，恩里克很善于对
球队进行整体捏合，球员贯彻战
术非常坚决，进攻套路也很丰富，
边路突破和中路强推一个不落，
令人眼花缭乱。

面对实力远逊自身的弱旅，
大巴黎碾压战术固然屡试不爽进
球如麻；但优势在手，却迟迟无法
得分，成了大巴黎面对利物浦这
般强队最大的问题。看着内维
斯、登贝莱浪费绝佳良机，只叹球
队没有大伊万或大吉鲁一锤定
音，否则就算阿利松左扑右挡，也
撑不到埃利奥特一剑封喉。

利物浦想要踩着圣日耳曼进
军八强，回到主场的战斗将会更
加艰苦。吃了亏的恩里克，还会
不会继续猛攻阿诺德这个弱点所

在，阿利松还会不会延续本场的
神勇，都未可知。

同样是小胜一球，巴塞罗那的
胜利比利物浦更惊险一点儿。毕
竟，巴萨可是十人应战踢了68分钟。

保罗吃了红牌之后，巴萨迅
速用罗纳德换下达尼，中场又针
对性地上了费兰，在挡住了本菲
卡狂轰滥炸后，拉菲尼亚一箭穿
心，最后10分钟又接连换下莱万
和德容加强防守，再加上什琴斯
尼老骥伏枥铁树开花，本菲卡徒
唤奈何。

本菲卡就算没人数优势，本
赛季在联赛和欧冠都喜欢打对
攻，欧冠小组赛就和巴萨有过进
球大比拼，上轮淘汰赛也是赢了
摩纳哥，但遇到攻击力同样超强，
防守也出奇坚韧的巴萨，再次栽
给拉菲尼亚，归结于命运的捉弄，
显然说不通。

也许，次回合，不服气的大巴
黎和本菲卡，会和利物浦、巴萨各
自捉对，展开更开放的厮杀。

次回合
更有看头

久违的1比0

和北京国安的一场平局之
后，申花在本周二迎来了亚冠淘
汰赛的第一回合较量。

亚冠精英赛1/8淘汰赛申花
的首发，就是上周六和国安比赛结
束时，申花场上的11人阵容。路易
斯没报名，米内罗在替补席，首发
里唯一正印前锋就是刘诚宇。这
也是小将刘诚宇职业生涯第一次
代表申花在正式比赛首发登场。

媒体席和上周六京沪对决的
热闹相比，冷清了许多。但其实
这场比赛还是有不少看点。这是
2006 年之后，申花时隔 19 年，再
一次在主场迎来亚冠淘汰赛。

这场和川崎前锋的亚冠精英
赛1/8比赛，变阵4321的申花，踢
得不错。尤其下半场，申花射门
八次对对方的两次。

阵型的变化虽然初始原因是
两名外援前锋都不能首发，但从
实际效果看是不错的，最终上海
申花队 1 比 0 取得了胜利。他们
最近的11场正式比赛里，这是唯
一零封对手的比赛。而申花上一
次在正式比赛中零封对手，恰恰
也是去年 10 月份与川崎前锋的
亚冠第一阶段主场比赛。

这场比赛确实也给我们提供
了很多新的思路，比如说阵型的
变化，这样的阵型确实显得申花
在场上攻守更加平衡，特别是防
守变得比之前更加稳固。另外，
刘诚宇在比赛中完成了自己代表
申花成年队的首秀，他确实也可
以成为球队经常可以使用的一个
轮换的中锋。同时，李可这场比
赛的表现比上一次主场对北京国
安踢得更好。

这场亚冠对申花来说，唯一
的一个遗憾是后腰阿马杜在比赛
中遭遇受伤。从下一场开始，球
队在阵容中要做出新的安排，通
过人选或者中场站位的变化，尽
量减少他的缺席对球队的影响。

以亚冠热身

●亚冠精英赛 1/8 决事首
回合，上海海港在主场一球输
给了横滨水手。这场球打得还
是蛮闹猛的。海港的一粒失球
还是自家球员失误，“请客”了
对手。而海港不但要面对实力
确实要高过自己的日本 J 联赛
球队，还要面对韩国主裁金钟
赫的执裁。海港球员莱昂纳多
攻进了一球，被韩国人吹出来
了。横滨水手后卫永户胜在禁
区里停球时手球了，这个手球
简直是像他在拍了皮球准备转
身上篮那么精彩。但是韩国裁
判瞬间失明了，连VAR也视而
不见了。这有啥办法呢？中国
国家队、中国俱乐部球队在亚
洲赛场上吃裁判的苦头已经成
为了常规操作。难得有一次哨
子吹得中立公平了，神州球迷

里有交关朋友会感激涕零，“太阳
终于从西面出来了……”这场球
赛后海港主教练穆斯卡特讲：“对
方禁区里手球，最终的决定和我
们认为的相去甚远。”老老客气、
老老尊敬地翻了一点点的毛腔。

有媒体人赛后评球：“上海海
港不太像踢亚冠，倒像踢一场无
关紧要的热身赛，感觉不对。”我
看，这位媒体朋友的感受还是内
行的。把亚冠精英赛当作热身赛
来踢踢可以了，这已经很看得起
剧本已定的淘汰赛了。海港下周
二到横滨去踢第二回合的1/8决
赛，还可以多派遣点不多上场的
小将与老将出战来热热身，磨合
磨合。今年的亚冠白相到这一
步，很圆满了。

●上海申花的亚冠精英赛1/

8决赛的对手是川崎前锋。申花
外援马纳法的射门使得对手球员
高井幸大在解围时自摆乌龙，主
队申花以一球力克川崎前锋。申
花在联赛阶段的第三轮与川崎交
锋过，以2比0获胜。川崎主教练
长谷部茂利在赛前表示，上一回
在客场不敌上海申花已有半年
多，如今他们已经是一支焕然一
新的队伍，会让场上11名队员都
能坚持到比赛终场哨响。他其实
暗示上一场输给申花是由于开场
即被罚下一名球员。这场首回合
较量，川崎全员挑战主队，还是告
败了。看下回合吧。翻本拿出点
本事来。

申花以J联赛球队作为操练
攻坚战的热身对手，派头真大。
点赞了。

■ 一晨不染

以虎驭狮

赵照


